

**KESAH SEBAGAI TEKNIK MEDITASI DAN ZIKIR DALAM
PERSAUDARAAN SETIA HATI TERATE (PSHT)**

SKRIPSI

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Strata-1 (S1)
Dalam Program Studi Tasawuf dan Psikoterapi



UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A

Oleh:

Evi Kurnia Sari
NIM.E97217051

PROGRAM STUDI TASAWUF DAN PSIKOTERAPI
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2021

PERNYATAAN ORISINALITAS KARYA

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Evi Kurnia Sari

NIM : E97217051

Program Studi: Tasawuf dan Psikoterapi

Fakultas : Ushuluddin dan Filsafat

Institusi : Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa karya skripsi ini berjudul *Kesah Sebagai Teknik Meditasi dan Zikir dalam Persaudaraan Setia Hati Terate (PSHT)*, adalah hasil karya saya sendiri, kecuali pada hal-hal yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 11 Juli 2021

Saya yang menyatakan

A green rectangular stamp from Sunan Ampel University. The text on the stamp includes "METERAI SUNAN AMPEL", "6000", and "ENAM RIBU RUPIAH". There is a handwritten signature in black ink over the stamp.

(Evi Kurnia Sari)

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini untuk menyetujui skripsi yang ditulis oleh:

Nama : Evi Kurnia Sari

NIM : E97217051

Prodi : Tasawuf dan Psikoterapi

Judul Skripsi : *Kesah* Sebagai Teknik Meditasi dan Zikir dalam
Persaudaraan Setia Hati Terate (PSHT)

Untuk diujikan di hadapan dewan penguji.

Surabaya, 11 Juli 2021

Pembimbing



Dr. H. Ghozi, Lc, M.Fil.I
NIP. 197710192009011006

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi berjudul “*Kesah* Sebagai Teknik Meditasi dan Zikir dalam Persaudaraan Setia Hati Terate (PSHT)” yang di tulis oleh Evi Kurnia Sari telah diuji di depan

Tim Penguji pada tanggal 13 Juli 2021

Tim Penguji:

Dr. Ghazi, Lc, M.Fil.I



(Penguji I)

Dr. Mukhlisin Sa'ad, M.Ag



(Penguji II)

Dr. Yardho, M.Fil.I



(Penguji III)

Dr. Anas Alamsyah, M.Ag



(Penguji IV)

Surabaya, Juli 2021

Dekan,




Dr. Kunawi Basyir, M.Ag
NIP. 196409181992031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Evi Kurnia Sari
NIM : E97217051
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin dan Filsafat/Tasawuf dan Psikoterapi
E-mail address : ekurniasari149@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

“*Kesah* Sebagai Teknik Meditasi dan Zikir dalam Persaudaraan Setia Hati Terate (PSHT)”

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 07 September 2021

Penulis

(Evi Kurnia Sari)

Masih oleh penulis yang sama Tjiptadinata Effendi juga melahirkan sebuah karya yang berjudul *Meditasi Jalan Menuju Kesembuhan Lahir dan Batin*. Tidak kalah dengan karya sebelumnya, buku ini juga mengungkap beberapa rahasia besar meditasi dalam dunia penyembuhan. Lebih tepatnya buku ini berisi pendalaman dari pembahasan buku “Meditasi Jalan Meningkatkan Kehidupan Anda”. Penulis sendiri mengambil setiap poin yang tertera dalam buku berdasarkan pengalaman pribadi penulis sehingga telah dibuktikan sendiri kebenarannya. Seperti halnya kasus koma yang berkali-kali diderita penulis akibat kecelakaan, tenggelam, dan sakit yang dengan rahmat Tuhan dapat disembuhkan melalui metode penyembuhan *reiki*, yang akhirnya membuat penulis menghasilkan karya berjudul “Aplikasi Reiki Dalam Penyembuhan Diri Sendiri dan Orang Lain”.³⁵

Selanjutnya yaitu buku dengan judul *Meditasi dan Pencerahan Diri Cara Intropeksi Dalam Sebuah Kesadaran* karya A. Handoyo. Konstitusi Badan Kesehatan Dunia (WHO) mengatakan bahwa orang dapat dikatakan sehat apabila ia sehat secara jasmani, mental, dan sosial. Dalam buku ini penulis mengungkapkan bahwa dalam suasana meditasi, seseorang dapat sampai pada taraf keseimbangan, semua sistem dalam diri akan bekerja dengan maksimum tetapi hanya akan mengeluarkan energi seminimum mungkin.³⁶ Penulis mengajak setiap pembaca agar dapat melakukan intropeksi terhadap dirinya secara sadar.

³⁵ Tjiptadinata Effendi, *Meditasi Jalan Menuju Kesembuhan Lahir dan Batin*, (Jakarta: PT Elex Komputindo, 2005), xxi.

³⁶ A. Handoyo, *Meditasi dan Pencerahan Diri Cara Intropeksi dalam Sebuah Kesadaran*, (Jakarta: PT Elex Media Komputindo, 2005), 10-57.

Bercermin dari pernyataan di atas, metodologi menjadi penting dalam rangka menyelesaikan permasalahan atau sebagai metode untuk mencapai suatu tujuan. Pemilihan bentuk serta jenis penelitian didasarkan oleh: (1) tujuan penelitian; (2) kemampuan peneliti; (3) masalah yang akan di jawab melalui penelitian; (4) waktu; serta (5) fasilitas yang tersedia, seperti halnya data yang akan dikumpulkan.⁴⁶ Dalam kesempatan ini, peneliti menggunakan pendekatan kualitatif sebab penelitian ini tergolong dalam bentuk penelitian kualitatif serta *library research*.

Pendekatan kualitatif digunakan pada penelitian-penelitian yang tujuannya adalah mengungkapkan arti serta pemahaman yang mendetail mengenai sesuatu permasalahan yang ingin dipecahkan yang terlihat dalam data kualitatif, seperti halnya gambar, kata, juga kejadian serta dalam *natural setting* atau kondisi realitas. Penelitian ini permulaannya dipakai dalam studi sosiologi, antropologi, lalu selanjutnya masuk dalam studi psikologi, pendidikan, serta bidang sosial yang lain. Pengumpulan data dalam penelitian kualitatif harus dilakukan dengan efektif, peneliti wajib mengetahui apa yang sedang diteliti, asal mulanya, serta keterkaitannya dengan yang lain, tentu saja hal tersebut tidak terlepas dari konteksnya. Penelitian ini dalam analisis datanya tanpa mempergunakan analisis statistik, tetapi lebih kepada analisis secara naratif.⁴⁷

⁴⁶ A Muri Yusuf, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan Penelitian Gabungan*, (Jakarta: Kencana, 2014), 43.

⁴⁷ A. Muri Yusuf, *Metode Penelitian Kuantitatif*, 43-44. Erickson (1968) menyatakan bahwa penelitian kualitatif berusaha untuk menemukan dan menggambarkan secara naratif kegiatan yang dilakukan serta dampak yang terjadi dari suatu tindakan terhadap

Bab pertama, yaitu pendahuluan sebagai gambaran mengenai kerangka pembahasan pada bab berikutnya. Diawali dengan latar belakang masalah *Kesah* Sebagai Teknik Meditasi dan Zikir dalam Persaudaraan Setia Hati Terate (PSHT). Dilanjutkan dengan rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, penegasan istilah, kajian terdahulu atau kajian pustaka, metodologi atau metode penelitian, serta diakhiri dengan sistematika pembahasan.

Bab kedua, berisi landasan teori. Dalam bab ini akan dibahas mengenai gambaran umum mengenai *kesah* baik dari aspek pengertian *kesah* dan manfaat *kesah*. Dan juga akan dibahas mengenai meditasi dan zikir baik dari pengertian meditasi dan zikir, manfaat meditasi dan zikir, serta metode dalam meditasi dan macam-macam zikir.

Bab ketiga, memuat pemaparan mengenai *kesah* dalam Persaudaraan Setia Hati Terate (PSHT), Sejarah terbentuknya PSHT, tokoh-tokoh yang berperan dalam pembentukan PSHT, serta ajaran-ajaran dalam organisasi Pencak Silat PSHT.

Bab keempat, berisikan analisis *kesah* sebagai teknik meditasi dan zikir dalam Persaudaraan Setia Hati Terate (PSHT) untuk mendeskripsikan keterkaitan diantara ketiganya (*kesah*, meditasi, dan zikir), serta pengaruhnya bagi anggota PSHT.

Bab kelima, adalah bab terakhir dalam penelitian ini. Dalam bab ini akan dibagi menjadi dua sub bagian yaitu kesimpulan dalam penelitian ini serta saran guna memperbaiki kesalahan-kesalahan dalam penelitian.

Istilah *kesah* pada dasarnya digunakan untuk menyebut zat ilahi dalam diri manusia, itulah mengapa kata zat dan *kesah* sering disandingkan dalam penyebutan ajaran kerohanian PSHT tersebut. Zat *kesah* yang sejatinya telah tertanam dalam diri manusia tersebut oleh anggota PSHT dijadikan landasan dalam proses pemenuhan tribakti PSHT yang pertama yakni bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa.¹³ *Kesah* pula yang digunakan untuk melatih aspek spiritual pesilat SH Terate. Dengan demikian pencetus zat *kesah* RM. Imam Koesoepangat dapat bernapas lega menyaksikan anak didiknya mencapai harapannya yaitu keseimbangan pencak dan silat atau pencak dan kerohanian.

Kesah menjadi subjek krusial dalam organisasi sebab ia berpengaruh besar pada pembentukan jiwa anggota PSHT. Bela diri dalam organisasi pencak silat PSHT merupakan pelajaran sampingan sebagai penunjang kurikulum PSHT, namun pelajaran utama yang sesungguhnya adalah mental kerohanian atau yang dalam PSHT dikenal dengan sebutan ke-SH-an. Ke-SH-an memiliki cangkupan yang sangat luas, sebab ia merupakan ilmu kehidupan yang mengajarkan adab dalam bertingkah laku, bagaimana menjadi manusia yang baik, berbudi luhur, serta bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, yang mampu menjaga hubungan dengan Tuhan (*Hablum Minalla>h*), sesama manusia (*Hablum Minanna>s*), serta kepada alam sekitar (*Hablum Minal Alam*). Sehingga dalam proses

¹³ PSHT mengajarkan setiap anggotanya untuk senantiasa mematuhi Tribakti PSHT yakni: Berbakti kepada Tuhan Yang Maha Esa, berbakti kepada orangtua, berbakti kepada guru atau pelatih.

meditasi adalah untuk mencapai keseimbangan dalam hidup.²¹ Melihat meditasi dari kaca mata sufistik berarti membuat pemahaman bahwasannya manusia adalah makhluk spiritual tertinggi yang harus menyadari eksistensi dirinya yang sesungguhnya. Kebahagiaan sesungguhnya adalah apabila seseorang mengenal dirinya serta mengenal Tuhannya. Bukan kebahagiaan yang selama ini terpatri pada jiwa-jiwa kosong yang mengharapkan kehidupan mewah, harta berlimpah, ekonomi yang terjamin, serta kedudukan tinggi dimata sesama makhluk Allah.

Berbicara soal meditasi maka suatu pembahasan tidak akan terlepas dari kata konsentrasi. Menurut asal katanya, konsentrasi atau *concentrate* berarti memusatkan, sedangkan dalam bentuk kata kerjanya konsentrasi berarti pemusatan. Konsentrasi merupakan pemusatan pada satu objek yang dituju dengan mengenyampingkan objek lain yang tidak berhubungan. Seperti halnya siswa yang sedang belajar dapat diamati apakah ia sedang konsentrasi atau tidak ketika proses belajar mengajar berlangsung.²²

²¹ Ibid., 5.

²² Slameto, Belajar dan Fakto-Faktor yang Mempengaruhinya, (Jakarta: Rineka Cipta, 2010), 86. Konsentrasi belajar adalah pemusatan pikiran dalam proses perubahan tingkah laku yang dinyatakan dalam bentuk penguasaan, penggunaan, dan penilaian terhadap atau mengenai sikap dan nilai-nilai, pengetahuan dan kecakapan dasar yang terdapat dalam berbagai bidang studi. Berhasil tidaknya proses belajar ditentukan oleh tercapai atau tidaknya tjuan pembelajaran. Konsentrasi menjadi salah satu indikator yang sangat mempengaruhi hal tersebut. Jika siswa memiliki konsentrasi yang tinggi, maka besar kemungkinan tujuan dari pembelajaran akan tercapai. Dan sebaliknya apabila seorang siswa memiliki tingkat konsentrasi yang rendah maka sangat mungkin menimbulkan ketidakseriusan dalam proses belajar dan aktifitas pembelajaran menjadi tidak berkualitas. Dengan demikian konsentrasi menjadi modal utama bagi siswa yang melakukan pembelajaran. Lihat Ria Aviana, Fitria Fatichatul Hidayah, "Pengaruh Tingkat Konsentrasi Belajar Siswa Terhadap Daya Pemahaman Materi Pada Pembelajaran Kimia di SMA Negeri 2 Batang", *Jurnal Pendidikan Sains*, (Semarang: Universitas Muhammadiyah, 2015), Vol. 03, No. 01, 30.

pikiran atau usaha memahami dan menguasai pikiran agar dapat bertindak tertata dan tidak kacau dalam menentukan suatu keputusan. Sedangkan konsentrasi merupakan suatu usaha memusatkan pikiran pada satu titik untuk mencapai tujuan yang kita kehendaki dan berhenti mengikuti pikiran yang akan membawa kita jauh dari tujuan hidup yang sebenarnya.²⁵

Meditasi tidak sama dengan konsentrasi. Konsentrasi merupakan anak tangga menuju meditasi. Sama halnya dengan tangga yang membuat kita lelah, konsentrasi juga demikian. Ketika seseorang berhasil mencapai konsentrasi maka kesadaran akan menjadi semakin luas. Seseorang bisa mendengar musik, berbicara dengan teman, serta kaki dan tangan dapat melakukan pekerjaan yang lain. Meditasi sama dengan perluasan kesadaran sedangkan hasil akhirnya berupa keseimbangan. Setelah mencapai keseimbangan, maka seseorang tidak akan merasa cemas, gelisah, khawatir, ataupun takut. Sesungguhnya seseorang baru mulai benar-benar hidup setelah mencapai keseimbangan diri.²⁶

Meditasi secara tidak langsung dapat mengubah kondisi fisik dan mental seseorang. Namun, meditasi memerlukan waktu untuk mampu mengendalikan dan mengatur semua sistem yang ada dalam diri manusia. Untuk dapat merasakan fungsi dari meditasi, kita memerlukan waktu dan kedisiplinan dalam melakukan meditasi tanpa memikirkan target pencapaian.

²⁵ “Meditasi dan Konsentrasi Apa Perbedaannya? Anda Harus Tahu!”, http://gembenganilmumetafisik.com/meditas_dan_konsentrasi_apa_perbedaannya_anda_harus_tau/, (16 Januari 2021)

²⁶ Anand Krishna, *Seni Memberdaya Diri 1: Meditasi Untuk Manajemen Stres & Neo Zen Reiki Untuk Kesehatan Jasmani dan Rohani*, (Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 2003), 51-52.

target pencapaian yang akhirnya membuat tidak fokus dalam mengerjakan sesuatu tetapi lebih fokus pada hasilnya. Perlunya mengetahui manfaat dari suatu pekerjaan adalah agar mampu menjadi motivasi diri sehingga akan istiqomah dan menjaga disiplin diri. Dr. Herbert Benson dan Dr. R. Keith Wallace merupakan dua dari banyaknya peneliti yang telah mengungkapkan manfaat dari meditasi. Mereka menemukan bahwa meditasi *transcendental (transcendental meditation)*, yang melibatkan mantra, bunyi, atau suara dapat menurunkan kecepatan denyut jantung, memperlambat kecepatan napas, serta dapat menurunkan konsumsi oksigen dalam tubuh. Perubahan-perubahan tersebut disertai pula dengan perubahan kadar hormone dan peningkatan gelombang alpha dalam *cerebral cortex* dan restoratif ini sebagai *wakeful hypometabolic state* (keadaan terjaga hipometabolik), yang oleh Benson diistilahkan dengan *relaxation response* (respon relaksasi).³²

³² Gelombang energi otak manusia pada dasarnya dibagi menjadi empat keadaan, yaitu; beta, alpha, theta, dan delta. Keadaan otak yang sadar dan sedang aktif bertindak disebut sebagai keadaan beta (13-28 cps). Keadaan otak yang sadar namun rileks dan tenang disebut dengan keadaan alpha (7-13 cps). Keadaan alpha inilah yang menjadi jalan menuju alam bawah sadar. Keadaan dimana pikiran manusia menjadi sangat kreatif dan inspiratif disebut keadaan theta (3,5-7 cps). Keadaan ini juga terjadi saat tertidur dan bermimpi. Sedangkan keadaan delta (0,5-3,5 cps) merupakan keadaan dimana manusia tertidur lelap tanpa bermimpi. Di dalam kondisi tersebut manusia mengalami penyembuhan alami dan peremajaan sel-sel tubuh. Gelombang energi otak dibawah 0,5 cps adalah keadaan koma, sedangkan keadaan gelombang otak yang berada dia angka 0 cps dinyatakan mati secara klinis. Dalam alam meditasi jika seseorang mulai mencapai ketenangan, gelombangnya akan berubah menjadi gelombang alpha (frekuensi gelombang perdetik menjadi semakin jarang dan gerakan amplitudonya datar). Sedangkan jika seorang individu dalam keadaan gelisah maka gelombang yang tampak dalam tubuh tidak beraturan. Hal tersebut dapat diamati dengan EEG atau *Electro Encephalo Graphy*.

terlihat mudah ini merupakan pekerjaan yang sulit. Sebab pada umumnya 5 atau 6 detik saja kita sudah lupa dan berpindah fokus pada yang lain. Jika seseorang mampu menyadari napas secara terus-menerus selama minimal 1 jam, maka besar kemungkinan akan terjadi apa yang pernah dikatakan oleh Buddha bahwa pencerahan datang secara tiba-tiba karena seluruh sel-sel dalam tubuh menjadi sadar.

Sedangkan dalam meditasi seks hanya diperbolehkan dengan pasangan yang telah memiliki hubungan perkawinan dan saling mencintai. Meditasi ini terbilang cukup sulit karena pada titik tertentu sangat memungkinkan bagi seorang meditator kehilangan kesadaran akan dirinya dan di kuasai oleh seks. Ketika seseorang telah mencapai puncak seks tanpa terjadinya peledakan dan dapat kembali ke asalnya maka seseorang tersebut telah berhasil menjadi tuan bagi tubuhnya.

Teknik ketiga yaitu Meditasi puasa, ini bukan puasa biasa yang kita ketahui selama ini. Jangka waktu berpuasa bukan sebatas menahan lapar satu hari saja, tetapi bisa dalam hitungan berhari-hari, berminggu-minggu, atau bahkan berbulan-bulan. Dasar dari meditasi ini adalah apabila seseorang selalu kenyang maka ia akan segera kehilangan kesadarannya (tidur), tetapi jika seseorang merasa lapar maka ia akan semakin menjadi sadar. Ketika rasa lapar telah menembus ke lapisan terdalam tubuh dan apabila meditator sampai kepada titik dimana jika ia tidak mendapatkan makanan maka ia akan mati, saat itulah meditator diperbolehkan untuk mengakhiri puasa tersebut. Jika hal ini dilakukan

terus-menerus maka sel-sel dan pori-pori dalam tubuh akan menjadi semakin sadar hingga tiba saat dimana rasa lapar itu seakan tidak terjadi pada kita karena sang aku telah berhasil terpisah secara mutlak dengan apa yang terjadi di luar dan di dalam tubuh.

Teknik yang terakhir yaitu meditasi kesadaran diri. Menyadari sepenuhnya apa yang kita kerjakan bukanlah perkara yang mudah. Seringkali kita melakukan pekerjaan A, tetapi apa yang ada dalam otak kita adalah B. Hal seperti itulah yang membuat meditasi kesadaran diri menjadi sulit. Sebab kemampuan manusia terbatas, sedangkan meditasi tidak terbatas. Dalam meditasi kesadaran diri, setiap meditator diharuskan menyadari sepenuhnya apa yang ia kerjakan. Misalkan saja saat makan, ia menyadari proses dari mengambil piring hingga makanan masuk ke dalam perutnya. Ketika kesadaran telah mampu dicapai, bahkan ketika tidur seseorang akan mengingat sang aku.

Beberapa teknik diatas harus memiliki guru sebagai figur pembimbing sehingga tidak ada kesalahan fatal yang mungkin terjadi saat melakukan meditasi. Perlu digaris bawahi bahwa teknik meditasi tidak sama pada setiap tokoh. Seperti halnya definisi meditasi yang beragam, teknik meditasi juga demikian. Sekali lagi guru terbaik meditasi adalah pengalaman pribadi. Sehingga teknik meditasipun beragam sesuai dengan banyaknya pengalaman meditator yang telah menempuh jalan meditasi.

Bagi pemula yang baru akan masuk dunia meditasi, menggunakan cara-cara meditasi yang sederhana adalah pilihan terbaik. Karena setiap

3. Meningkatkan suplai darah ke otak: Olahraga juga dapat membuat suplai darah ke otak meningkat, sehingga akan meningkatkan pula kadar oksigen dalam otak. Dengan demikian otak dapat bekerja lebih baik dan pada akhirnya akan membuat suasana hati menjadi lebih baik pula.
4. Menurunkan kadar garam di otak: Penurunan kadar garam di otak juga dapat memberikan pengaruh baik terhadap suasana hati. Doktor Robert Brown berhasil menemukan salah satu cara untuk mengobati depresi yang diderita wanita tepat sebelum masa haidh yaitu dengan olah raga diuretik. Ketegangan sebelum masa haidh dan depresi dapat bermula dari tertahannya garam di dalam otak akibat tingginya kadar hormon. Selain itu olah raga juga dapat meningkatkan produksi keringat dan dengan diuretik dapat meningkatkan produksi air seni, sehingga dapat menurunkan jumlah garam di dalam tubuh.
5. Membuat tidur lebih nyenyak: Dr Fred Baekland dari State University of New York lewat penelitian ilmiahnya pada tahun 1966 berhasil membuktikan untuk pertama kalinya bahwa latihan fisik yang keras mampu membuat tidur menjadi lebih nyenyak.
6. Meningkatkan perasaan berprestasi: Dr Fred Goodwin dari International Institute of Mental Health menyatakan bahwasannya setelah seseorang melakukan olahraga, maka

timbul perasaan daari dalam dirinya bahwa ia telah menyelesaikan suatu tugas yang berat dengan baik. Hal tersebut juga dapat memperbaiki suasana hati menjadi lebih baik.

7. Mengurangi tingkat gangguan jiwa: Dalam penelitian terkontrol pertama tentang *joging* (lari) sebagai terapi untuk pasien dengan depresi klinis, Dr. John H Griest yang merupakan ahli ilmu jiwa dari University of Wisconsin menyatakan bahwa setelah jangka waktu sepuluh minggu para pasien mengalami perubahan besar dibandingkan dengan pasien lain yang hanya melalui proses psikoterapi saja.
8. Membantu jantung: Olahraga teratur dapat memperbesar semua arteri koronaria yang pada akhirnya dapat menekan resiko terjadinya serangan jantung. Olahraga juga mampu menurunkan konsentrasi lemak darah. Lemak darah yang berlebih akan mengakibatkan tonjolan yang dapat menyumbat pembuluh darah sehingga rentan terkena serangan jantung.
9. Pembentukan otot: Dalam hal ini bukan berarti seorang wanita yang mengikuti latihan pencak silat (olahraga) akan memiliki bentuk otot yang besar. Sebab dalam latihan akan lebih fokus untuk meningkatkan ketahanan tubuh otot tubuh.

wakil suara Tuhan. Sebab pendahulu PSHT merupakan tokoh-tokoh yang menjunjung tinggi ilmu agama serta ilmu kebatinan.

Ketika siswa PSHT telah mantap dengan Panca Dasar atau lima pelajaran yang diberikan oleh pelatih, maka siswa PSHT tersebut dianggap siap untuk disahkan sebagai anggota tetap atau warga PSHT. Namun berbeda dengan empat panca dasar pertama (persaudaraan, olahraga, kesenian, dan bela diri), mental kerohanian merupakan pelajaran yang tidak akan cukup untuk dipelajari pada saat menjadi siswa PSHT saja. Kerohanian atau ke-SH-an harus tetap dipelajari meskipun siswa PSHT telah disahkan menjadi warga.

Mengapa demikian? Sebab mental kerohanian merupakan pelajaran hidup yang baru akan selesai ketika seorang manusia telah wafat dan kembali kepada Sang Pencipta. Dalam mengamalkannya mental kerohanian dalam PSHT akan diasah dengan beberapa praktik meditasi baik berupa meditasi dengan pernapasan, meditasi lilin, ataupun meditasi yang disertai dengan zikir. Dengan demikian, PSHT tidak hanya mencetak tukang pukul yang mengandalkan otot saja, namun seorang SH yang mengerti dasar hidup dan mau mengenal Tuhan-nya dengan lebih baik.

olah raga, kesenian, bela diri, serta kerohanian. Siswa PSHT yang telah siap disahkan menjadi warga PSHT dilatih untuk mempraktikkan *kesah* agar setelah menjadi warga PSHT tidak hanya berjiwa pendekar yang kita kenal sebagai tukang pukul saja. Karena hal tersebut bukanlah tujuan dari pelajaran Persaudaraan Setia Hati Terate yang sesungguhnya. Warga PSHT sesungguhnya adalah mereka yang mampu mengendalikan dirinya sendiri, tidak mengedepankan emosi, serta bertindak sesuai dengan hukum dan Agama. Oleh sebab itu, menjadi warga PSHT adalah perkara mudah apabila dibandingkan dengan usaha keras menjadi manusia SH Terate.

Manusia SH Terate adalah manusia yang mampu mengamalkan ajaran PSHT dalam kehidupannya di dunia baik dalam perkara duniawi maupun akhiratnya. Ini bukanlah hal yang mudah, sebab untuk menjadi manusia SH Terate seorang pesilat SH harus mampu menjadi peran dalam terlaksananya ajaran PSHT. Banyak yang mengatakan bahwa latihan PSHT itu berat dan penuh perjuangan, bahkan dari seratus persen siswa yang mengikuti latihan pada satu masa, hanya sekitar satu sampai sepuluh persen saja yang mampu menyelesaikan masa latihan hingga disahkan menjadi warga PSHT. Namun kenyataan mengatakan, lebih sulit menjadikan diri sebagai individu dengan jiwa Setia Hati daripada mengikuti masa latihan selama bertahun-tahun.

Namun, manusia hanyalah wayang dalam panggung Tuhan, tidak terkecuali anggota PSHT. Oleh sebab itu, seperti halnya makhluk Tuhan yang lain anggota PSHT juga mengharapkan hadirnya hidayah dalam

perut bagian tengah, dan perut bagian bawah. Pada pembentukan perut bagian atas, pernapasan dilakukan melalui teknik gerakan *shit up*. Posisi yang dipakai yaitu diawali dengan keadaan tubuh terlentang, posisi tangan di belakang kepala (usahakan kedua tangan tetap bersentuhan selama melakukan gerak tubuh), kaki mengunci (mengaitkan jempol kaki kanan dengan jempol kaki kiri), lalu badan diangkat perlahan sampai membentuk siku (disertai tarikan napas melalui hidung), pada saat akan diturunkan tahan pada posisi tubuh kurang lebih satu jengkal dari tanah. Pada saat ini napas yang dihirup saat awal mengangkat tubuh harus difokuskan ke perut bagian atas. Setelah itu jika dirasa sudah tidak kuat menahan napas, tubuh dapat diturunkan sepenuhnya sambil melepaskan napas secara perlahan-lahan melalui hidung.

Sedangkan pada perut bagian tengah tidak berbeda jauh dengan pernapasan perut bagian atas, hanya saja fokus menahan napas diletakkan pada perut bagian tengah. Pada pernapasan perut bagian tengah ini ketika badan diangkat keatas, bagian kaki juga diangkat bersamaan hingga membentuk posisi menyerupai setengah lingkaran. Ketika saat menurunkan bagian badan dan kaki, dianjurkan untuk menahannya satu jengkal dari tanah agar hasil yang diperoleh lebih maksimal. Dengan hitungan tertentu atau waktu beberapa saat baru selanjutnya tubuh dan kaki dapat diturunkan sepenuhnya disertai hembusan napas secara perlahan lewat hidung. Lalu pada pernapasan

Keadaan alpha inilah yang menjadi jalan menuju alam bawah sadar. Keadaan dimana pikiran manusia menjadi sangat kreatif dan inspiratif disebut keadaan theta (3,5-7 cps). Keadaan ini juga terjadi saat tertidur dan bermimpi. Sedangkan keadaan delta (0,5-3,5 cps) merupakan keadaan dimana manusia tertidur lelap tanpa bermimpi. Didalam kondisi tersebut manusia mengalami penyembuhan alami dan peremajaan sel-sel tubuh.

Gelombang energi otak dibawah 0,5 cps adalah keadaan koma, sedangkan keadaan gelombang otak yang berada dia angka 0 cps dinyatakan mati secara klinis. Dalam alam meditasi jika seseorang mulai mencapai ketenangan, gelombangnya akan berubah menjadi gelombang alpha (frekuensi gelombang perdetik menjadi semakin jarang dan gerakan amplitudonya datar). Sedangkan jika seorang individu dalam keadaan gelisah maka gelombang yang tampak dalam tubuh tidak beraturan. Hal tersebut dapat diamati dengan EEG atau *Electro Encephalo Graphy*. Dengan demikian, adanya unsur meditasi pada teknik pernapasan *kesah* PSHT mampu membawa dampak positif bagi jasmani dan rohani pesilat SH Terate.

Pengalaman orang lain mengenai meditasi tidak dapat dijadikan acuan dalam memahami apa itu meditasi. Begitu pula dengan banyaknya ungkapan yang telah secara gamblang menyampaikan definisi meditasi. Pengalaman pribadi tetap menjadi guru terbaik yang dapat membimbing setiap meditator atau setiap orang yang akan melakukan hidup bermeditasi

memotong besi dengan tangan merupakan manifestasi dari kekuatan yang tersembunyi di dalam diri manusia.

Namun meskipun demikian, hal tersebut hanya boleh digunakan sebagai wujud kesenian dan pengakuan atas kekuatan Tuhan yang luar biasa. Bukan untuk menunjukkan kekuatan diri pribadi apalagi bersikap sombong dan merasa paling hebat. Sebab walau bagaimanapun, sekuat apapun manusia tetap tidak ada bandingannya dengan kekuatan Tuhan Yang Maha Esa. Apabila dilihat dari dampak yang ditimbulkan melalui praktik *kesah* tersebut, kedepannya *kesah* berpeluang tinggi menjadi salah satu metode terapi yang efektif bagi setiap pengidap gangguan kecemasan.

Seperti halnya di masa pandemi covid-19 saat ini dimana catatan menunjukkan tingkat kecemasan naik hingga 6 persen atau lebih dan mengakibatkan meningkatnya pula kasus bunuh diri dalam negeri. Sehingga kasus-kasus gangguan kecemasan sudah semestinya mendapatkan perhatian lebih intens dari pemerintah maupun dari setiap individu. Setiap anggota masyarakat akan lebih baik apabila menguasai salah satu teknik psikoterapi baik *kesah* maupun yang teknik lainnya seperti meditasi, yoga, zikir, *quantum touch*, dan sebagainya demi menekan tingkat stres dalam masyarakat yang semakin meningkat.

B. Saran

Ada beberapa saran yang dapat penulis sampaikan berkenaan dengan penelitian ini.

Pertama, Ada berbagai jenis metode dalam usaha mendekatkan diri kepada Tuhan Yang Maha Esa. Oleh sebab itu, pilihlah salah satu atau beberapa untuk dijadikan batu pijakan dalam mengarungi jalan Ketuhanan. Hidayah Tuhan akan selalu ada bagi siapa saja yang mau berusaha. Bagi anggota PSHT khususnya, ajaran yang telah diturunkan oleh leluhur PSHT hendaknya dilestarkan, apalagi jika pelajaran tersebut berkenaan dengan tujuan organisasi. Seperti halnya ajaran *kesah*, yang merupakan perwujudan dari meditasi dan zikir yang secara khusus diajarkan dalam PSHT. Jangan sampai menyia-nyiakan ajaran tersebut, sehingga hanya akan menjadi pribadi yang tahu pencak saja, namun tidak tahu mengenai silatnya (kerohanian).

Kedua, Sampai hari ini, penulis belum menemukan riset lain yang membahas mengenai ajaran *kesah* dalam PSHT ini. Beberapa mungkin menyinggung pembahasan mengenai zat *kesah*, namun belum ada yang membahasnya lebih detail. Meskipun terdapat beberapa batasan yang memang tidak boleh diusik kerahasiaannya, namun dari segi manfaat dan dampaknya bagi pengamal *kesah* juga belum ditemukan dalam riset ilmiah. Oleh sebab itu, penelitian lanjutan perlu dilakukan untuk menyingkap rahasia-rahasia dalam zat *kesah*.

- Muhibbudin, Muhammad. 2019. *Terapi & Muhasabah Hati Mengarungi Makna Man 'Araffa Nafsahu, 'Arafa Rabbahu*. Yogyakarta: Mueeza.
- Mukhtazar. 2012. *Teknik Penyusunan Skripsi*. Yogyakarta: Absolute Media.
- Muri Yusuf, A. 2014. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan Penelitian Gabungan*. Jakarta: Kencana.
- Putranto, Djoko dan Ferry Ramly. 2000. *Meditasi Kesadaran Jalan Menuju Kesempurnaan*. Jakarta: PT Elex Media Komputindo.
- Ramdahan, Fadli. 2019. *Zikir Pagi & Petang*. Yogyakarta: Fillah Books.
- Rojaya, M. 2009. *Zikir-Zikir Pembersih dan Penenteram Hati*. Bandung: PT Mizan Pustaka.
- Rudi, Master. *The Power of Aura: Cara Mudah dan Praktis Terapi Aura*. Wahyu Qolbu.
- Rukin 2019. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Sulawesi: Yayasan Ahmar Cendekia Indonesia.
- Siswanto. 2007. *Kesehatan Mental: Konsep, Cakupan, dan Perkembangannya*. Yogyakarta: Penerbit ANDI.
- Siyoto, Sandu & Ali Sodik. 2015. *Dasar Metodologi Penelitian*. Yogyakarta: Literasi Media Publishing.
- Slameto. 2010. *Belajar dan Fakto-Faktor yang Mempengaruhinya*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Tebba, Sudirman. 2004. *Meditasi Sufistik*. Bandung: Pustaka Hidayah.
- Waid, Ahfa. 2019. *Nasihat-Nasihat (Imam al-Ghazali, Ibnu Arabi, Jalaludin Rumi, dan Ibnu Atha'illah)*. Yogyakarta: Noktah.
- Yurisaldi Saleh, Arman. 2018. *Berzikir untuk Kesehatan Syaraf*. Kotamadya Depok: Hikaru Publishing.

Skripsi

